
Lors de la dernière assemblée annuelle des 
opérateurs de la Loire Atlantique, je suis intervenu 
pour présenter "l’environnement" de Polleniz.

Mes collègues m’ont témoigné que de nombreux 
participants avaient apprécié les informations 
délivrées et nous ont sollicités pour en savoir 
d’avantage, c’est pourquoi vous trouverez dans 
ce numéro des informations concernant NEOVIZ 
Group.

J’en profite aussi pour expliquer à nouveau 
pourquoi la genèse d’un tel groupe. 

D’abord parce que le réseau FREDON-FDGDON a dû 
se régionaliser pour répondre aux exigences imposées par la loi de modernisation 
agricole (2010-2011) et la modification du Code rural. Cependant cela a permis à 
Polleniz de devenir OVS (organisme à vocation sanitaire) dans le domaine végétal. 
Nous pouvons de ce fait recevoir des missions déléguées par l’État en inspection 
de la santé du végétal. Ensuite nous avons externalisé notre activité de laboratoire 
au sein de la SAS GIRPA pour des questions importantes de fiscalité et de libre 
concurrence. 

Historiquement et depuis la création de POLLENIZ, le réseau possédait déjà la 
filiale Prophy Végétal, devenue depuis BIONEO (prestataire de service dans le 
domaine de l’hygiène publique et l’hygiène agricole).

La logique a donc voulu ensuite que nous mettions en place une structure holding, 
NEOVIZ Group, pour consolider le lien entre toutes ces sociétés, par l’élaboration 
de stratégies communes et la mutualisation de services supports et transverses.

Outre le fait de réaliser des économies d’échelle par la mutualisation des services 
supports (tels que les ressources humaines, l’administratif et le financier, la 
stratégie et la communication, la qualité, et l’informatique), le groupe permet de 
construire de nouvelles offres par la complétude des compétences et est plus 
fort pour faire face aux enjeux à venir (pérennisation des emplois, mobilité des 
emplois dans le groupe...).

C’est dans cet état d’esprit que nous venons de créer la société ALTERRE ECO. 
La vocation de ce cabinet de conseil est l’accompagnement des collectivités et 
des sociétés dans leurs stratégies d’aménagement et développement tout en 
conciliant les objectifs de la reconquête de la biodiversité et le plan climat.

Au regard de l’évolution de ce groupe à vocation économique, certains pourront 
se dire " et les bénévoles dans tout cela... ? ".

La vocation principale de POLLENIZ ne change pas. Au contraire, de manière 
renforcée, elle incarne un axe stratégique fort pour le groupe. Vous représentez 
avec les salariés de POLLENIZ, la vocation publique, l’intérêt général et collectif et 
tous les jours nous sommes fiers de mettre en avant votre engagement. 

Au-delà de toutes les expertises portées par notre groupe, vous êtes l’incarnation 
de l’écologie vraie, ceux qui chaque jour parcourent les milieux naturels, ceux qui 
agissent dans les territoires au service des populations locales. 

Sans vous, aucune reconquête de biodiversité ne sera possible ! Encore merci à 
vous toutes et tous.

Marc PONDAVEN 
Président Exécutif de NEOVIZ Group
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LES ACTUALITÉS
Retour sur le dénombrement de captures de juin 2023

L’importance et les enjeux liés au carnet de piégeage

Loire-Atlantique.   Une baisse du nombre de RAE sur certains secteurs se fait ressentir. Mais même si le piégeage diminue, la 
surveillance doit perdurer pour limiter un regain de population sur ces secteurs. 

Loire-Atlantique.  Depuis plusieurs années, le carnet de piégeage est mis en place pour récolter un maximum de données sur le 
piégeage réalisé sur le département. 

Page 2    RAE Info - novembre 2023

Comme nous vous l’avons 
communiqué en juillet dernier, 
l’analyse des données liées au 
piégeage des RAE montre une nette 
diminution de ces rongeurs sur les 
secteurs régulièrement piégés. Cela 
conforte l’intérêt de votre action et 
l’efficacité du piégeage.

Cependant, de nombreuses zones 
sont encore à ce jour non piégées, 
pour des raisons tout à fait légitimes, 
comme l’accessibilité, l’éloignement 
du domicile. Rappelons qu’un 
couple de ragondin engendre 92 
descendants en 2 ans, ces animaux 
présents sur les secteurs non 
piégés recolonisent en quelques 

mois les territoires que vous piégez 
régulièrement, amenuisant les 
effets de vos efforts et engagement. 
Il est donc important de surveiller 
régulièrement ces phénomènes de 
mouvements de populations de 
ragondins et rats musqués sur les 
secteurs piégés ou non.

Encore plus cette année, nous 
profiterons des prochaines journées 
de dénombrement des captures de 
novembre, pour visualiser sur carte 
ces zones non piégées et échanger 
ensemble sur la faisabilité de mettre 
en place une stratégie de régulation 
des RAE sur ces secteurs (qui, quand, 
comment). 

Un carnet dûment complété permet comme abordé 
précédemment d’évaluer l’efficacité et la pertinence de 
la lutte RAE par piégeage et ainsi proposer les mesures 
de prévention, surveillance et lutte les plus adaptées. 
C’est également un outil de saisie pour le recensement  
d’espèces, quels que soient leurs statuts : protégées 
(Loutre, Campagnol amphibie,...), espèces susceptibles 
d’occasionner des dégâts (Vison d’Amérique, Raton 

Laveur, ...).

Mais aussi, et cela vous concerne directement, les 
données complémentaires de ce carnet servent à 
monétariser l’engagement et l’effort des piégeurs 
bénévoles permettant ainsi  la revalorisation des 
montants de défraiement, l’achat de matériel (pièges-
cages, bac équarrissage, ...).

A partir de la collecte de novembre 2023, en l’absence de carnet dûment complété, les preuves 
de captures (queues de ragondin et rat musqués) ne seront pas comptabilisées.

Chaque année, le carnet de l’année suivante est 
distribué lors de la collecte de novembre, si vous ne 
pouvez pas être présent à cette rencontre, vous pouvez 
vous faire représenter par une personne de votre choix. 
Si vous n’avez pas votre carnet de piégeage et votre 
carte de piégeur ou en cas de perte, demandez-les aux 

techniciens de POLLENIZ (damien.padiolleau@polleniz.fr 
ou alexandre.landriau@polleniz.fr).

Lors de la prochaine collecte en novembre 2023, nous 
distribuerons le carnet 2024 et revaliderons la carte de 
piégeur.

 RAPPEL
Carnet piégeur

2024

Lutte RAE 
Rongeurs Aquatiques Envahissants
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Vendée. Au printemps, des sessions de piégeages intensifs ont eu lieu sur le territoire vendéen.

Participation comice agricole du Canton du Lude

Polleniz était présent sur invitation de la présidente 
Mme Odile Gautier du GIDON Loir et Fare, groupement 
intercommunal des communes de La Bruère-sur-Loir, 
Vaas, Chenu, Saint-Germain D’Arcé et de la Chapelle aux 
Choux.

POLLENIZ, avec la présence de Mme GIRAULT Catherine 
vice-présidente de POLLENIZ et M. ANGOT Fabien 
technicien animateur de POLLENIZ tenaient, un stand 
afin de présenter au grand public ses missions en 
tant qu’OVS des Pays de la Loire. L’objectif étant de 
faire connaitre notre rôle dans l’accompagnement et 
l’animation auprès des opérateurs piégeurs bénévoles.

Nous accompagnons aussi les collectivités, les 
professionnels détenteurs de végétaux et autres 
personnes sensibles aux enjeux de biodiversité et de 
l’environnement.  

Nous étions à proximité des stands tenus par la 
fédération départementale de la chasse72 et de  l’APA  
(association des piégeurs agrées72) structures avec 
lesquelles nous échangeons et partageons la même 
sensibilisation sur la protection, la préservation des 
milieux et sur les enjeux de biodiversité.

Nous avons pu renseigner les visiteurs sur les 
diverses thématiques telles que les problèmes 
sur les buis avec la présence de la pyrale, sur 
les plantes exotiques envahissantes (berce du 
Caucase, ambroisie à feuille d’armoise, datura, ...). 
Nous avons présenté les 2 derniers BSV (bulletin de santé 

du végétal), disponibles sur le stand. Nous avons aussi 
beaucoup échangé sur la forte présence des ragondins 
sur le territoire avec la proximité de la rivière le Loir et 
ses affluents, mais aussi avec toutes les carrières du 
secteur. Ce fut l’occasion d’expliquer la mise en place 
des luttes collectives.

Nous avons pu échanger avec les élus de la communauté 
de communes Sud Sarthe afin de soutenir les bénévoles 
mais aussi de maintenir et renforcer les effectifs dans 
les groupements.

Nous remercions très cordialement M. Paquet 
Dominique, maire de la Bruère sur Loir pour son accueil 
mais aussi M. Yves Le Bouffant, maire de Coulongé, 
Mme Béatrice Latouche, maire du Lude, M. Jean-Louis 
De Nicolay, sénateur, Mme Brigitte Lecor, conseillère 
départementale, M. Francois Boussard, Président de la 
Communauté de communes et les autres élus présents 
avec lesquels nous avons pu échanger.

Sarthe. Une partie de l’équipe Sarthoise de Polleniz était présente au Comice agricole du Canton du Lude en août dernier, 
l’occassion de rencontrer les élus du secteur et faire découvrir Polleniz au plus grand nombre. 

Poursuite du piégeage des sites de lagunes de traite-
ment des eaux usées en contrat de plusieurs passages 
annuels sur l’ensemble du département. 110 sites de 
lagunages sont régulièrement piégés sur l’ensemble 
du département. En avril, un technicien de Polleniz est 
intervenu par une mise à disposition pour le Gdon du 
Pays Yonnais sur une période de 3 semaines de pié-
geage RAE pour remplacer un agent dans l’attente d’un 
nouveau recrutement. 148 ragondins ont été piégés sur 
cette période.

Le piégeage intensif en bateau réalisé entre le 22 mai 
et le 9 juin sur 7 km de la rivière Vendée avec des pièges 
sur radeau flottant par un technicien de Polleniz a per-
mis de capturer 85 ragondins en deux semaines. Les 
bénévoles qui piégeaient collectivement en complé-
ment de part et d’autre de la rivière ont capturé 33 ra-
gondins de leur côté.
De plus une réunion de Comité de pilotage a été réali-
sée en début Juillet pour le Gidon Sud Vendée Littoral 
afin de faire un point sur l’avancement de la lutte RAE 

sur le territoire de la communauté de communes et 
d’effectuer un point financier.

Une réunion des délégués communaux a été organi-
sée début juin pour le secteur de Vendée Grand Littoral 
afin de présenter Polleniz et l’organisation de la lutte 
RAE par le Gidon sur le territoire de la Communauté de 
communes.   Ce moment d’échange a aussi pour but 
de remobiliser la recherche de nouveaux bénévoles 
afin de renforcer la lutte sur ce territoire. 

Piégeage intensif et rencontres avec les élus



L’INTERVIEW

NEOVIZ Group

64
captures en 2023

19
années de piégeage

Mamers (72)
secteur de piégeage

Mickaël MAUBERT / Sarthe

Donovan BALDUCCI, 
Responsable du pôle 
Biodiversité

FA : Pourquoi pièges-tu les RAE ?

MM : Je piège pour réguler au maximum les nuisibles ou 
ESOD (espèces suceptibles d’occasionner des dégâts). 
Je suis chasseur et passionné par la faune. A ce jour, il y 
a beaucoup de plaignants et peu d’acteurs ! J’ai le soutien 
d’élus qui ont l’envie de mener à bien nos actions par une 
prise en charge financière des cages et autres matériels 
mais aussi POLLENIZ par le suivi technique.

FA : Qu’est-ce qui te plait dans cette activité ?

MM : L’observation, comprendre les animaux et la nature, au 
sens plus large pour sa pérennité des milieux. Mais aussi 
de ne pas être seul, nous sommes 3 agents de la mairie 
dans le GDON et les 3 seuls piégeurs ; c’est vraiment un 
travail d’équipe. Nous voyons déjà les effets positifs sur les 
1km de cours d’eau de la Dive et du plan d’eau communale 
ouvert à la baignade. Avec très peu voir plus d’observation 
de présence.

FA : Quels conseils donnerais-tu aux non convaincus du 
piégeage ? 

MM : Il faut d’abord qu’ils nous accompagnent sur le terrain, 
leur faire observer la présence des espèces, les dégâts 
occasionnés, et les sensibiliser aux enjeux sur la biodiversité 
et la santé publique. Il faut être patient, c’est souvent après 
des problèmes et faits concret que les personnes se rendent 
compte de notre rôle de lutte sur les espèces et les milieux. 
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Rédaction : Fabien ANGOT, Damien PADIOLLEAU, Nicolas TESSON, Donovan BALDUCCI, Marc Pondaven.

Mon arrivée chez Polleniz me réjouit pour bien des 
raisons. A titre professionnel, il s’agit pour moi de 
mettre en œuvre tout ce que j’ai pu apprendre à travers 
mes études (Master en Grande École de Management, 
avec une spécialité Ressources Humaines et 
Entrepreneuriat) et professionnel (Gestion de Projets 
en Ressources Humaines, Communication, Qualité, 
Informatique, Développement Durable, Gestion des 
Communautés Locales et Biodiversité). Et à titre 
personnel, c’est un retour aux sources, au pluriel car 
j’ai passé mon enfance à Blain (44), mon lycée au Mans 
(72) pendant que je vivais à Saint-Loup-du-Dorat (53), et 
ma Classe Préparatoire à Angers (49). Il me reste quand-
même un peu de surprise avec le 85 à découvrir !
Pour mieux me connaitre, j’ai fait plus de 10 ans 
d’Animation et de Scoutisme (Chef et Directeur de 
Camp), avec un goût prononcé pour la collaboration, 
le développement (personnel) et la nature. Et je vis 
aujourd’hui à Saulges (53) avec ma conjointe, 6 
moutons Ouessant, 15 poules, 30 cailles et un petit 
élevage de Ténébrions (des vers de farine). Nous nous 
essayons à la permaculture et rénovons le corps de 
ferme vers plus de résilience.
Au plaisir de vous rencontrer prochainement pour 
avancer ensemble sur la Protection, la Préservation et la 
Restauration de la Biodiversité !

NEOVIZ Group est un groupe constitué de structures à compétences transverses dans les domaines de l’environnement, de la santé 
et de l’agriculture. Le groupe se différencie par son niveau d’expertise et par sa capacité à concilier performance économique et 
missions d’intérêt général et collectif. Implanté en pays de la Loire, le groupe a un rayonnement européen et international à travers 
certaines compétences professionnelles et de par l’implication de certains collaborateurs.

Accompagnement des collectivi-
tés et des entreprises dans leurs 

stratégies liées a la reconquête de 
la biodiversité à la mise en oeuvre 
du plan climat et à la préservation 

de l’environnement

Laboratoire d’analyse de contaminants qui 
vous accompagne dans la sécurisation 
alimentaire, la connaissance des strates 
environnementales et la protection des 

personnes

Protéger le végétal et notre environnement 
en Pays de la Loire. Prévention, Surveil-

lance, Lutte contre des dangers sanitaires, 
des organismes nuisibles ou émergents, 

des espèces exotiques envahissantes, ayant 
des impacts négatifs sur l’économie, 
l’environnement, la santé publique

Protéger les populations et leurs 
environnements des nuisances 
animales en priorisant les solu-
tions alternatives et innovantes

Conseil, études et stratégie en environnement

Président : Roland Foucault
Service Administratif et Financier

Service Ressources Humaines
Service Stratégie et Communication

Service QHSE
Service Informatique

CONSEIL DE SURVEILLANCE

  Président exécutif : Marc Pondaven

COMITÉ DE DIRECTION PÔLE SERVICES SUPPORT TRANSVERSES

PÔLE HYGIENE PUBLIQUE
HYGIENE AGRICOLE

PÔLE LABORATOIRE PÔLE PROTECTION DES 
VEGETAUX ET BIODIVERSITE

PÔLE INGENIERIE DE 
L’ENVIRONNEMENT


